

Es mi intención hacer un relato sucinto de los acontecimientos políticos acaecidos en Venezuela después de la muerte de Gómez (17 de diciembre de 1935); pero antes es necesario, aunque rápidamente, ver:

#### Situación de nuestro partido antes de la muerte de Gómez

A pesar de los cinco golpes de la represión que descabezó sucesivamente nuestro PCV de 1931 a 1934 y a pesar del profundo terror arraigado entre las vastas masas venezolanas, se puede decir que el Partido, aunque extremadamente después de cada choque, no dejó nunca de existir, y fue casi la única organización de oposición al gomecismo. Al momento de la pseudo-amnistía de diciembre de 1934, la cual deportó cerca de 100 presos supuestos todos comunistas por el gobierno y de libertar y confinar a diferentes regiones de Venezuela como a 50 presos sospechados de comunismo, el Partido estaba sumamente débil. La entrada de Yeby (compañero confinado en Caracas) el C.O. (Comité dirigente del PCV) a principios de 1935 y la expulsión del Partido del ex-compañero Rincón en abril, trajo subsiguientemente una depuración y consolidación de nuestro organismo dirigente, llegando a quedar Yeby como único miembro del CO. A mediados de 1935 se creó un pequeño Comité Local de Caracas dirigido por Sijuat, que controlaba unos 28 compañeros organizados en unas cuantas celulitas. Habían grupos pequeños en San Cristóbal y Maracaibo. Había además unos 25 compañeros dispersos en diferentes regiones del país y en muy débil contacto con el CO.

Nuestro débil partido estaba ya haciendo contacto en algunas empresas importantes de Caracas para tratar de ponerse a la cabeza de la lucha en las fábricas; estaba ya en contacto con ORV (Organización Revolucionaria Venezolana) estudiando las posibilidades de aplicar en Venezuela las resoluciones del VII Congreso sobre la táctica del Frente Popular; y estaba organizando su pequeño aparato de ediciones ilegales; para lo cual tropezaba con la enorme dificultad de cuadros dentro del país.

Entre los compañeros de la emigración y los deportados habían ciertas divergencias acerca de como realizar la ayuda del exterior al interior, la cual se manifestó entre los compañeros de Trinidad por una parte y por la otra los compañeros de Colombia. El organismo del Partido colombiano creado en Bogotá, con el nombre de SAN (sección de ayuda al partido venezolano), que centralizaba las actividades hacia Venezuela de los compañeros venezolanos residentes en Colombia, tenía la línea de que la ayuda había que prestarla en material humano mediante el ingreso ilegal al país del mayor núme-